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11日，季羡林、任继愈二老同日驾鹤
西去，震动中国文史学界。哀痛之余，几
代文史学人深思大师留给后人的一些“问
号”——比如人文研究成果和精神财富如
何及时梳理，又比如人文学科与人文精神
传承面临哪些困惑和挑战。

年过七旬的复旦大学历史系资深教
授朱维铮分析：“两位大师走过的路，本身
就很值得研究，他们几乎见证了中国整个
20世纪的学术发展，季先生更是一位与辛
亥革命同年的老人，对二老治学经历、研
究成果的及时梳理，将有助启迪后人。”

回顾季、任二老的治学育人历程，可
谓硕果丰厚。季羡林先生创建了中国最
早的东方语文系，培养了大量东方学专业
人才。任继愈先生筹建了新中国第一所
宗教研究机构——中国科学院世界宗教
研究所，培养了一批博士研究生。

学术界将季、任两位先生视为衔接传
统人文教学内容与现代教学方式的“特殊
桥梁”。与此同时，两位老人身后还留下了
一些学术观点和问题，供后辈再探讨，比如
对国学前途和命运的预测等。

如何继承大师的遗产？有人担忧，人
文学科的精髓是否将出现“人亡艺绝”的
局面。

季羡林的弟子钱文忠曾撰文指出，社
会上出现过的“季羡林热”，从某种程度上

也反映了现阶段学术界人文精神的一种
“苍白无力”。

上世纪 90 年代中叶，而立之年的钱
文忠就参与了国家文科基础学科人才培
养和科学研究基地在复旦大学的授课，传
授季先生的学术思想和精神。最初几届

“文基班”学生，如今已有一部分成为活跃

在中外学术领域的年轻力量。
“言传身教对人文学科传承的重要

性，在当年的‘文基班’得到了一定体现。”
31岁的美国加州大学伯克利分校历史系
博士刘文楠向记者回忆，季羡林先生钻研
梵文、善待弟子的很多细节，在“文基班”
中曾被奉为美谈。

“从某个层面上说，季羡林先生的精
神通过钱文忠老师当年的授课，传递给了
第三代人。”刘文楠说，现在回想起来，通
过师徒相传，人文学科留给后辈的是一种
价值观，一种锲而不舍，一种对知识真谛
的信仰。

任继愈先生晚年致力于整理古籍，老
人凡事亲力亲为、淡泊名利。点点滴滴令
其弟子、上海师范大学哲学系教授李申难
以忘怀。在平凡的教学岗位上，李申也试
图将任先生的精神传给下一代。

中国哲学史学会副会长、上师大哲学
系教授陈卫平介绍说，目前李申教授每年
招收1名博士生，并有若干名硕士生在读。
任继愈先生提倡“无神论”等观念，也通过学
校举办的研讨会等得到关注和传承。

曾执导过“文基班”部分学生的朱维
铮说，纪念季、任两位先生，对于今天人文
学科的发展很有意义，两位大师都是大器
晚成，都是经过多少年钻研才有在各自领
域的如此成就。朱维铮指出，了解大师的
路，有助于后人反思人文学科存在的一些
问题。

面对近年来时起时伏的新一波“国学
热”、“大师热”，文史学者提醒：对于“国
学”究竟是什么，“大师”究竟意味着什么，
我们从二老身上到底传承什么，仍有待深
入思考。 新华社记者 许晓青

大师身后的人文传承之惑
——几代文史学人谈季、任二老留给后人的遗产

本报讯（记者 刘超峰）昨天，度
过“甜蜜”的5天假期之后，河南建业
足球队将士准时在建业城市花园重
新集中后，前往中牟训练基地备战
中超联赛。在归队的队员中，三名
外援奥利萨德贝、奥比、宋泰林由于
签证问题没有及时归来，估计明天
三名外援将悉数返队，而另外一名
外援内托由于妻子和女儿都在郑
州，这次假期内托全家都在郑州度
过。

昨日下午，重新集中的建业队
只是进行了简单的恢复性训练，主
要训练课还是以慢跑为主，从训练

的过程来看，队员的身体状况都很
不错，由于只是短短的５天时间，队
员的状态并未受到太大的影响，都
比较轻松地完成重新集中的第一堂
训练课。“由于是刚刚集中，这两天
都会以恢复训练为主，不会进行大
运动量训练。”领队王随生告诉记
者。因伤错过国家队集训的建业队
队长陆峰也准时归队并出现在训练
场上，“由于有伤错过国家队集训，
确实很遗憾，现在的伤病慢慢恢复，
估计没有太大问题，经过调整之后，
联赛之前痊愈应该问题不大。”陆峰
告诉记者。

本报讯（记者 刘超峰）为了给贫
困癌症患者献爱心，由中国红十字
基金会、中国足协等有关部门倡导
的“温暖中国——中国足球慈善义
赛”将于 7 月 25 日下午在合肥体育
中心体育场进行，中超联赛两支队
伍大连实德和河南建业将为安徽球
迷奉献一场精彩对决。本场义赛收
入扣除办赛成本后所得的善款，将优
先用于安徽省贫困癌症患者的救治。

本场慈善义赛是中国红十字基
金会为“温暖中国——贫困肿瘤患
者救治行动”进行募款的系列举措
之一。该行动计划用三年的时间，
在全国确立100家定点救治医院，动

员 1000家企业积极支持，从而实现
每年救治 10000名贫困癌症患者的
目标。由于本场慈善义赛在合肥举
办，募得的善款将优先用于安徽省
贫困癌症患者的救治。据悉，本场
义赛共设有2万余张爱心票。

这次义赛活动由中国红十字基
金会发起，正好赶在联赛间歇期进
行，得到了两家俱乐部的大力配
合。但遗憾的是，由于时间冲突，两
支球队入选国家队的球员将无法登
场。建业队除了两名国脚曾诚和赵
鹏随国家队集训无法参加比赛外，
包括队长陆峰以及外援在内的所有
主力队员都将随队参加本次义赛。

本报讯（记者 刘超峰）昨日，记
者从少林寺获悉，今日上午，篮球巨
星“大鲨鱼”奥尼尔将畅“游”少林
寺。

这次奥尼尔的行程非常紧凑，
到郑州后他的第一站是千年古刹少
林寺。今日上午，奥尼尔将拜访少
林寺，向少林寺方丈释永信问禅求
教，并向少林武僧讨教少林真功
夫。据悉，此前，奥尼尔曾一度非常
关注少林功夫在美国的一些活动，
并对他所听说的少林寺的“十八罗
汉”非常神往，他也一直有个与少林
寺武僧进行交流的愿望，在了解、研
究少林寺功夫的同时也向他们展示

自己的篮球“绝技”，并想试探性寻
找一下少林绝技与篮球绝技之间的
共同点，看能否互相促进。

听说能与奥尼尔面对面地交
流，少林寺内许多武僧都非常兴奋，
他们中有不少还是奥尼尔的球迷，
昨日下午，记者看到几名僧人快步
走向演武厅，边走边说：“让奥尼尔
也‘品尝、品尝’咱的少林棍，他一高
兴也让咱学一手篮球绝技。”一位不
愿透露姓名的和尚告诉记者，国际
篮球巨星走进少林寺，这还是有史
以来的第一次，作为禅宗祖庭的少
林寺与能让众人痴迷的篮球超级巨
星交流，具有非常特别的意义。

新华社南京 7月 12日专电 世界男
排联赛 12日继续在江苏省南京市江宁
体育中心进行，中国队在江宁主场再次
有上佳发挥，以 3∶0横扫荷兰队，报了
前一天惜败的一箭之仇。

在 11 日的比赛日中，荷兰队 3∶2
艰难取胜中国队的同时，同组的意大利
队却爆冷客场3∶1战胜小组头名、北京
奥运会冠军美国队，根据世界联赛的积
分规则，3∶2取胜的场次只能获得2分，
因此荷兰队目前已经落后意大利队 1
分，此前四负意大利队的荷兰队要想小
组出线，唯有在剩余的比赛全力争胜。
不过，12 日第二场和中国队的客场比
赛，荷兰队队员却没有显示出这种必胜
的决心和信念。倒是目前仅积 6分、落
后荷兰队7分的中国队依旧保持着回到
主场以后的气势和精神面貌。

前两局比赛如出一辙，中国队在绝
大多数时间里都保持比分领先。人高
马大的荷兰队显得束手束脚，没能充分

发挥他们在网上的优势，无论是进攻还
是拦网都要稍逊一筹，而且主动失误很
多。25∶21，25∶20，中国队出人意料
地连下两城。从场面上看，荷兰队在气
势上完全被中国队压制住，基本没有机
会。

第三局开始中国队又取得领先，在
中国队 8∶7 领先进入第一次技术暂停
后，荷兰队的调整起到了效果，他们随后
打出9∶4的比分，以16∶12领先进入第
二次暂停。最近几场比赛一直表现出顽
强斗志的中国队随后发挥出极高水平，
他们一路追赶将比分追成19∶21，然后
连得 4分以 23∶21反超，随着边洪敏一
次快攻得分，中国队最终以 25∶23拿下
第三局，从而以3∶0的比分横扫对手。

这也是中国队本次世界男排联赛
取得的第三场胜利。此前他们曾客场
3∶0击败意大利队，主场3∶2力克美国
队。下个周末，中国队将在江宁主场迎
战意大利队。

目前这支正在征战世界男排联
赛的中国男排中，有两名河南队员，他
们分别是主攻手崔建军和二传手焦
帅，如果再算上担任中国男排教练的
谢国臣，目前中国男排的队伍中一共
有三名河南人。亦如在河南男排一
样，三个河南老乡，分工各有不同——
谢为“师”，崔、焦二人为“徒”。昨天，
当记者联系到谢国臣，让他谈谈崔建
军和焦帅近来的表现时，电话那头传
来了肯定与赞许的声音：“他们两人在
最近比赛中的表现都很出色。而且展
现了主力队员应起到的作用和实力。”

北京奥运会上，崔建军和焦帅两
位来自河南的小伙子为中国男排历
史性夺取奥运会第五名立下了汗马
功劳。正是通过北京奥运会的洗礼，

两位河南小伙确立了队中的主力位
置。也正是有了北京奥运会的积淀，
崔建军和焦帅在今年的世界男排联
赛中有了更进一步的表现。谢国臣
告诉记者，崔建军在今年的世界男排
联赛中的进攻状态一直不错，昨天与
荷兰男排的比赛中，他进攻的19次拿
到 8 分，进攻成功率达到了 42%。目
前他在世界男排联赛各队全部队员
中进攻成功率居第14位，在中国男排
中居第二位，体现了其主力主攻的价
值。这场比赛，也正是崔建军近来表
现的一个缩影。另外，崔建军在一攻

中的快速平拉开以及防反中的前后
排强攻都有不错的发挥。

谈及焦帅的表现时，谢国臣发出
了爽朗的笑声：“他是一个很聪明的
球员，做二传的就应该具备审时度势
的能力。就像与荷兰队的比赛，由于
对方的拦网球员多数超过两米，而崔
建军的身高只有 1.90米，所以焦帅给
崔建军的球弧度比较平，速度很快，
这样，崔建军可以在对方没有形成严
密的双人拦网之前就迅速下手得
分。通过比赛的锻炼，焦帅的能力一
定会不断提高。”

崔建军和焦帅，一个“攻”，另一
个“传”，两位在河南男排中的绝对主
力，现如今在国家队中也站稳了脚
跟。谢国臣这位“老师”自然很有面
子，不过正所谓“严师出高徒”，谢国
臣对两位“爱徒”提出了更高的要求，

“崔建军的大力跳发球很有威胁，但
稳定性还不够，所以他有时的发球是
卸力的，显然无法有效破坏对手的一
传。因此，崔建军在加强大力跳发球
的稳定性上还需多下工夫；焦帅在场
上的应变能力已经提高了不少，但当
一传不到位时，他调整传球的思路较
为固定，变化不多，另外在防反中，他
的传球有时也不太妥当。因此，焦帅
想再提升一个档次，他的传球还需要
更灵活些。” 本报记者 陈 凯

本报讯（记者 秦华）记者昨日
从著名导演李少红旗下的荣信达影
视公司获悉，由青春偶像胡歌、杨
幂、霍建华、刘诗诗等主演的电视剧

《仙剑奇侠传 3》近日正陆续登陆各
地方台，四位主演先后在昆明、成
都、杭州等地为该剧做宣传。

改编自同名人气网络游戏的
《仙剑奇侠传 3》自开拍以来就备受
关注，由刘亦菲、胡歌、安以轩等主
演的前两部已经为该剧奠定了一个
良好的观众基础，第三部在剧情上
保留原故事大纲，角色上力求接近
游戏原型，此外，还从影视剧的制作
角度做了一些合理创新，在剧中将

出现大量的魔幻元素，相信能满足
游戏迷们的观看需求。

杨幂曾在《神雕侠侣》《王昭君》
《聊斋志异》等多部影视作品中有出
彩表现，其清新可人的形象深受青
少年的喜爱，此次出演《仙剑奇侠传
3》更是被众多游戏玩家“钦点”出演
女主角雪见。偶像派演员胡歌在经
历那场险失性命的车祸后，演艺事业
一度停顿，此后复出拍摄了《射雕英
雄传》《剑蝶》等影视剧，人气有所回
升。在《仙剑奇侠传3》中，杨幂饰演
的雪见和胡歌饰演的景天展开了一
段跨越千年的纯真感人爱情故事，这
是二人继《聊斋志异》后的再度合作。

《仙剑奇侠传3》各地方台热播

“大鲨鱼”今日畅“游”少林寺

建业月底合肥义赛献爱心

国米主席：伊布不卖了！
新华社罗马7月11日专电 意甲

冠军国际米兰俱乐部主席莫拉蒂 11
日表示，球队头号射手伊布已经开始
随队训练，为即将开始的新赛季做准
备，这也意味着伊布不再是转会市场
上的“待售品”了。

早在上个赛季尚未结束时，瑞典
射手伊布就曾表示希望在新赛季换
个新环境，接受新挑战。国际米兰俱
乐部在赛季结束后也表示愿意出售
这位上赛季意甲的最佳射手。

巴塞罗那、皇家马德里和曼联俱
乐部都对伊布产生过浓厚的兴趣。
但是国际米兰俱乐部开出的 7000万

欧元的售价让大多潜在买家望而却
步。10日伊布已经开始随队训练，而
在11日接受采访时莫拉蒂明确地说：

“伊布已经肯定不会再出现在今夏的
转会市场中了。”

莫拉蒂同时透露说，由于无法谈
拢转会价格，“蓝黑军团”引进葡萄牙
中卫卡瓦略以及中场球员德科的计
划也已经基本宣告失败。

莫拉蒂说：“要想得到这样的目
标（卡瓦略和德科）已经越来越难，因
为只有在一定的价位上他们才是有
用的球员，否则的话他们很有可能成
为转会的败笔。”

小牛队与基德续约三年
新华社华盛顿7月11日专电 美

国当地时间 11日达拉斯小牛队宣布
与球队的得分后卫基德续约三年。

尽管小牛队在其官方网站上并
没有透露双方签约的细节，但是有达
拉斯当地媒体报道说，基德三年的合
同价值2500万美元。

现年36岁的基德是1994年选秀

大会的榜眼，当时将他选入的球队
正是达拉斯小牛队。随后基德先后
效力于新泽西网和菲尼克斯太阳
队，在 2008年他又回到了达拉斯，并
帮助球队在 2008到 2009赛季拿到了
50 胜、32 负的常规赛战绩。基德个
人场均得到 9分、6.2个篮板和 8.7次
助攻。

7月12日，一名前来吊唁的女学生难掩悲痛。当日，北京大学
在北大百年讲堂纪念大厅设立季羡林先生灵堂，开始接受季羡林
先生生前友好、广大师生和社会公众吊唁。 新华社发

季羡林季羡林 任继愈任继愈

中国队球员崔建军（右上）在比赛中进攻。 新华社发

中国男排横扫荷兰中国男排横扫荷兰


